

SEMANA MAGALLANI CA EN SANTIAGO

Con distintos artículos históricos, sociales y culturales se ha celebrado, en estos días, la "Semana Magallánica", en nuestra capital. En ella convivieron los escritores magallánicos que integran la Academia Chilena de la Lengua, a saber: Roque Esteban Bearpa, Enrique Campos Menniken, escritor y Presidente de la muestra, Francisco Cossio y Osvaldo Wegmann Hansen, todos escritores, profesores, periodistas y ensayistas.

Pero no solamente existen estos pre-bombas de las letrinas aguileñas. Siempre hubo inquietud por la narrativa y el cuento, como también, aunque en menor escala, por la poesía. Tratándose de dar una visión panorámica de lo que puede ser una pequeña Antología del Cuento Magallánico, basándonos en numero, archivos y publicaciones referentes al tema.

Los relatos magallánicos pertenecen a esa región. Ella es, en efecto, el principal personaje porque es la modeladora de un tipo de conducta. Empieza con Ricardo Murillo Sagredo, profesor y ex-Director Provincial de Educación de esa zona, con su libro "Soerte", que se inspira en los asares a que el jergo se sujeta por desgracia. Luisa Bonacik, una de las escritoras que forman la constelación de los narradores chilenos-argentinos, tiene en su libro "Frágiles y fugaces corazoncitos" una temática de donjuanismo bastante groso.

Francisco Cossio, el Jack London de nuestras letras recibe en 1946 el II Premio Nacional de Literatura. Colcano es el representante genial de la literatura mitima, nacional y no tiene parangón entre otros cuentistas chilenos de su especialidad. Aunque nacido en Chile, Querechí es un puerco maderero lacunoso, vivió toda su infancia juvenil en Pun-

dón conocido a fondo el medio calafantil de una región inhóspita, pero no menos bella, como es el coto sur de nuestro alegre territorio.

En 1943 publicó "El último granizo de la Bajada", obra que habría sido premiada el año anterior en un concurso de literatura infantil propiciado por la revista Zig-Zag y la Sociedad de Editores. Ese mismo año apareció "Cabo de Horizonte", colección de cuento custodio que mereció el Primer Premio en el Concurso Municipal del IV Centenario de Santiago. En 1945 publicó "Col de Peñas", libro compuesto de cuadros custodios animados por el espíritu de "El último granizo de la Bajada", en el que "Los conquistadores de la Antártida", que es en cierto modo su continuación, novela publicada en 1946. En 1956 recogió otros relatos, algunos ya publicados en libros anteriores, y los editó bajo el título de "Tierra del Fuego". En 1958 viajó a la Unión Soviética y China, y las impresiones recogidas las vertió "Viaje al Este". En 1962 editó su obra más ejemplar, titulada "El campeón de la Ballena", que al fin de cuentas fue el cuento que lo llevó de reclamante hasta el Premio Nacional de Literatura y, posteriormente, a ser designado miembro de la Academia de la Lengua.

En "Ancón sin Salida", de Jorge Rubén Morales, se narran las peripecias de los buitres que dan pábalo a una prisión por veces cálida y de limpia frescura. El ritmo encendido por los buitres es de aquellos que no permiten aliento estancamiento. Nuestro autor no tiene empacho en predecir el lamentable futuro de los cuadros expedicionarios, y prefiere hacerlo en los inicios: "Ancon sin salida es un lugar maldito. Quisiera que suerte de embrujo gravita en el ambiente. Lo cierto es que los hom-

bras de uno trende sobre los páramos, o abrigado entre los laureles o de bronce en un charco de sangre propia o ajena, en el castillo de un cultor (indio) abandonado".

Amable y sin complejos claves, EL TUMIBENO, de Manuel Andrada Leiva (Madrizuelo) redactado en forma epistolar. Es el amor que un ciudadano siente en la Estancia de Río Amarillo (Argentina) por la intrépida herredora. La cosa termina en matrimonio. Siguió el impulso de la Naturaleza, que intensifica las pasiones. El medio trae, force en sorpresas desagradables, como los "matacos" (porque que los creyeron no habían logrado quedar con gallos de más de 20 varas de largo). Madrizuelo tiene otro primer libro: "Los 3 puntos" y después "Fa-Thanatos", dato último con prólogo de Juan Martínez quien le dice: "Miguel adelante en su barco surcó desafiando los miedos y trascendió el miedo de las letras. No te arredres las dificultades antes de vivirlas. Usa tu experiencia de la vida patagónica para compás y tu imaginación por volantes. Llegar a puerto seguro. Por mi parte, desde el bautizo, antes del nacimiento, con feroces riamardería, le grito: ¡Adelante!"

El Comunicario de los mitos, "El Tesoro del Capitán Garfio", "Tierra de Alacalufes", "La Tierra de las Diabondías" Novela 1945, "El sueño del Ballenero" —Cuentos 1958, "El Camino del Hambre" —Novela— 1970 y "Primavera en Natales" —Novela en preparación— conforman una larga epopeya de las letrinas de Osvaldo Wegmann Hansen quien, desde hace más de cuarenta años viene abriendo paso, lenta pero seguramente, en las leturas nacionales. Con su novela "El Camino del Hambre" de tipo histórico, obtuvo el Premio de la I. Municipalidad de Punta Arenas.

Honoro Basualdo, Wegmann, arrigó desde la niñez de este autor, es además un antiguo periodista de la pena. Desde hace muchos años es Director del diario "La Prenta Austral" y miembro del directorio del Colegio Regional de Periodistas. Pertenece a numerosas tradiciones regionales de cultura y es aficionado a la antropología, habiendo participado en numerosos trabajos científicos junto a sabios europeos. Su querido Río raro y periodístico ha sido reconocido en numerosas oportunidades. Hace algún tiempo, en Puerto Natales, su tierra natal, fue declarado Hijo Ilustre por la I. Municipalidad y, antes, la Fundación Hernández Penco lo premió con la distinción "Sarmiento de Gobernación".

Su hermano Enrique Wegmann también ha incursionado con singular éxito en las obras nortinas. Tiene un libro "Salego en Malo Cañuelo", obteniendo el Premio de Novela de la Municipalidad de Magallanes en 1949, con motivo del centenario de la Fundación de Punta Arenas.

La predice con moralista entusiasta más allá de tiempo y la protagonista de "UNA DE TANTAS", de Rosa de Amatista. Cuantita diferencia entre los recuerdos de la dama del prostituto de Punta Arenas que muriere, en flaqueza soñadora, y su colega canaria Cinta de "La Vida, Sien plenamente", de Oscar Castro. "Uña de Tullín" ya de la muerte con el sentimiento romántico, vulgar y de falso étnico que Balibar Jakob, denominó "El Casincho". Corincho es el ave rapaz que a picotazos avanza los ojos de cervinales y corderos matones. Jakob lo compare al pavo que, orgullo por la repetitiva estandarte de la escasa de majestuosidad, se vuelve al poniente. Con "Frágiles y fugaces corazoncitos" constituye un tipo

Semana magallánica en Santiago [artículo] Héctor Leiva Oyarzún.

Libros y documentos

AUTORÍA

Leiva Oyarzún, Héctor, 1926-1990

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Semana magallánica en Santiago [artículo] Héctor Leiva Oyarzún.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa